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十八大廣東代表團昨日上午對媒體開放，超過200
名中外記者，把人民大會堂廣東廳圍堵得水洩不

通。

承諾加快打開「小門」
廣東省長朱小丹指出，國家明確提出，2015年要實現

內地與港澳服務貿易業基本自由化，廣東在其中扮演重
要角色，要率先實現和港澳之間的服務貿易自由化。為
此，經過和港澳特區政府進行充分溝通，三地已經形成
了一個規劃綱要，並制定了推動粵港澳服務貿易自由化
的行動計劃，涵蓋了金融服務、商貿服務、公共社會服
務、專業服務，科教文衛等81項推動服務貿易自由化的
措施。
記者在採訪中也了解到，《推動率先基本實現粵港澳

服務貿易自由化規劃綱要（2012-2014）》已經編制完
成，粵港服務業合作加快推進。港資銀行服務在粵快速
佈局，匯豐、㞫生、東亞和永亨、南商5家港資銀行先
後申請在廣東佛山、中山等15個地市設立39家異地支
行，其中27家已經開業，外資銀行有望在今年年底覆蓋
廣東全部地市。
「現階段我們存在的問題，主要是大門開了，小門未

開，接下來我們就是要努力把小門都打開。」朱小丹表
示，為了更徹底清除阻礙粵港服務貿易自由化的「小
門」，廣東將進一步擴大服務業對港澳的開放領域，放
寬對港澳服務業機構和人員進入廣東的准入門檻，簡化
港澳服務業機構進入的審批程序，推動粵港澳三地服務
業從業資格互認，並力爭讓進入廣東的服務業機構和人
員享受「國民待遇」。
「特別是我們要加快推進廣州南沙、深圳前海、珠海

橫琴這三個粵港澳高端服務業合作平台的建設，從而為
支撐粵港澳服務貿易自由化提供載體支撐。」

指說「粵吃港」者不懷好意
國務院副總理李克強去年訪港時提到2015年實現與香

港服務貿易自由化，並希望廣東先行先試。對此，香港
一直有不同聲音。朱小丹在回應香港記者提問時，建議
記者多聽聽專業服務業機構和從業人員的真實心聲。
「確實有聲音說粵港服務貿易自由化是要吃掉香港，

但是，我估計這是極少數人，他們都不懷好意。我們和
香港是親兄弟，我們之間加強合作是兩地同胞共同願
望。這個願望，應該說符合兩地同胞的根本利益。這是
大趨勢，誰也阻擋不了。」

香港文匯報訊（十八大報道組 趙鵬飛、熊君

慧）率先實現粵港服務貿易自由化，一直是粵

港兩地政府力推的一項工作。在十八大廣東代

表團開放日上，廣東省長朱小丹在回答記者提

問時坦承，粵港在服務貿易合作上，仍然存在

「大門打開，小門未開」的問題，為此，廣東

方面將採取系列措施打開小門，讓進入廣東的

香港服務貿易企業和從業人員，享受國民待

遇。朱小丹並強調，廣東和香港是親兄弟，加

強合作是大趨勢，誰也阻擋不了。

香港文匯報訊（十八大報道組 凱雷）

對網絡時代召開的黨代會，民眾有什麼
期許？當然是更多、更新、更快的黨代
會資訊。有曾歷十五大、十六大、十七
大三屆黨代表會報道的本報記者感歎，
中共十八大代表團組討論的開放、透明
程度遠超既往，顯示中共決心進一步將
執政黨運行納入人民視線、接受人民監
督，更通過向人民交代治黨理國理念，
尋求與人民之間更大更有效的互動，形
成更大的社會凝聚力。

近九成代表團向媒體開放
大會開幕後短短兩天，京滬津渝粵、新疆、西藏等34

個代表團向中外媒體全面開放，佔38個代表團總數的近

九成。回顧1997年中共十五大時，沒有開放代表團小組
討論；到十六大，開始安排境外記者旁聽；十七大時，
28個代表團小組向中外媒體開放。
在公共政治的講義中，對待媒體的態度很大程度上

反映一個政黨一個政府對待民眾的態度，因為媒體是
政黨政府與民眾之間最重要的橋樑之一，它既代表民
眾監督政黨政府，也向民眾傳遞政黨政府的各種資
訊。

黨政官員不迴避尖銳問題
看昨日國家機關代表團開放，逾百位部級高官雲集。

在開放討論中，從農業部長韓長賦第一個發言暢談農業
新政，到外交部長楊潔篪最後一個縱論南海、釣島主
權，內閣部長的回答具體、有料。而在討論間隙，面對
追訪的中外媒體，國土資源部長徐紹史、質檢總局局長

支樹平等一眾高官沒有拒絕一個提問。
更令媒體驚喜的是，國務院港澳辦主任王光亞三次坦

率回答香港媒體提問，而當他面對拋來的英語追問，更
全程英文作答，引起國際媒體讚聲一片。
再看地方重鎮的黨政要員，面對媒體尖銳提問，說實

話、說短話，個性特色鮮明。重慶代表團開放日，面對
媒體三個直擊要害的提問，市委書記張德江回答給力、
乾淨利索。對薄熙來審查什麼時候審理？張答「應該問
法律的人，我不知道。」薄被雙開是否代表否定重慶模
式？張答「重慶從來就沒有什麼模式。」薄熙來當時招
商引進的境外投資有什麼政策變化？張答「我們一貫堅
持改革開放。」這連串問答，成為媒體圈中津津樂道的
問答案例。
在廣東省代表團開放時，面對鎂光燈閃閃的鏡頭，代

表們略顯莊重、沉悶，汪洋書記便提點代表「你們也可

以拍他們」。一時間，代表們舉起手機、相機與媒體對
拍，氣氛融洽一片。

首現網絡媒體代表
至於來自基層的黨代表，常年身處民眾中間，對民意

有自然地敏銳與把握。比來自上海醫護一線的黨代表于
井子，來自浙江紡織一線的黨代表胡曉麗，他們或開通
黨代表工作室，或設立志願服務團隊，甚至開通微博，
將醫患矛盾等社會關切議題與諫言原汁原味帶到黨中
央。
據本報不完全統計，浙江、北京等省市近50位黨代表

已通過微博問政問計於民。而在中共全國黨代會上，也
首次出現了網絡媒體的代表，湖南紅網總編輯舒斌，他
在抵京前就開始微博「直播」十八大，「讓更多受眾從
細微之處觀察、感受十八大。這是媒體人的責任」。
「媒體人的責任」，沉甸甸。在十八大新聞報道的

「戰場」上奔波的上千位傳媒人，多數履行㠥這種責
任，也因為履行責任真切感受到十八大的開放透明，更
為更好履行責任，期許今後的每一天再多一點開放透
明！

朱小丹：粵港親兄弟合作不可擋
香港服務貿易業進廣東享受國民待遇

汪洋：廣東從未停止過政改
書記想去農村打工

朱小丹成代表合照道具

香港文匯報訊（十八大報道組 趙鵬飛、熊

君慧）廣東團一位來自基層的代表在發言
時，賦詩形容自己居住的新農村，風景秀麗
生活恬淡幸福，處處是清新的田園風光。汪
洋聽了笑㠥說，「等我退休了，就到你們村

去打工。」

香港文匯報訊（十八大報道組趙鵬飛、熊君慧）

廣東團開放日，中外媒體雲集，閃光燈不斷。離
正式討論尚有些時間，汪洋對廣東團的代表說，
廣東廳剛裝修過，很漂亮，不要總是記者拍你
們，你們也可以拍照留念。汪洋話音未落，代表
們一擁而上，圍㠥汪洋和省長朱小丹要求合影。
期間，汪洋有事走開，朱小丹立刻「淪」為代表
們的合影道具。素來以親切笑容示人的他，從頭
到尾笑口不掩。

香港文匯報訊（十八大報道組 熊君慧、趙鵬飛）

廣東團開放日現場，有日本媒體問及中日關係問
題。汪洋回應稱，中日兩國人民友好關係源遠流
長。無論是中日歷史上交惡的抗日戰爭時期，還是
當前遇到問題的時期，都相信百姓之間有㠥良好的
友誼。

他說，很多中國人幫助過日本，如鑒真東渡；也
有很多日本友好人士曾經對中國給予無私幫助，如
孫中山為推翻滿清統治得到很多日本朋友的幫助。
日本現任政府需要正確對待中日兩國爭端，選擇一
個恰當的態度，「我相信中日之間歷史的友好還是
值得期待」。
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廣東今年人均GDP
有望超8千美元

香港文匯報訊 綜合消息：廣東省長朱小丹在中共十
八大廣東團會議表示，今年廣東人均GDP或突破8,000
美元。
朱小丹用特別詳細的數據介紹廣東近十年來加快轉型

升級，建設幸福廣東的成就和發展。他談到，近5年是
廣東不平凡的5年，因為在金融危機的影響下，廣東的
傳統製造業面臨轉型升級的挑戰，但這5年同時也是廣
東歷史發展中最好的5年，從2008年到現在GDP增長率是
10.6%左右。
2008年人均收入7,000美元，2011年廣東省的人均

GDP達7,866美元，到現在或者到明年可能會突破到
8,000美元。這些指數、指標的成果反映了廣東在調整
結構、促進轉型升級方面的實實在在的成績。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）正在北京召開的中共
十八大繼續成為香港傳媒的新聞熱點。在文字媒體方
面，中共十八大報告佔據了本港各大報章的大量重要
新聞版面，而各大電子傳媒繼續全天候滾動報道從北
京傳回香港的消息，其中主管港澳事務及參與粵港合
作的官員，更成為香港記者追訪的重點對象。
在十八大開幕活動翌日出版的各類型報章中，均不

吝筆墨詳加分析、解讀，或配發社評，闡述十八大報
告重點及涉及港澳部分的內容。香港《文匯報》以3個

整版刊載十八大報告摘錄。

詳細解讀未來發展目標
在綜合類型報章，《星島日報》、《明報》等分別用

醒目的大標題《胡：港人共享中國人榮耀》、《胡總：
維護國家主權》，在最重要的新聞版面整版報道十八大
報告。《南華早報》等英文報紙或在頭版或開出專
版，詳盡地報道十八大。《不走封閉僵化老路，不走
改旗易幟邪路》、《防範外部勢力干預港澳》等報道內

容，則佔據了《經濟日報》的兩個要聞整版。科學發
展觀、經濟發展、體制改革、依法治國、反腐倡廉、
軍事發展、港澳政策等十八大報告的重要內容，被該
報一一標出；「2020年實現國內生產總值和城鄉居民
人均收入比2010年翻一番」等經濟發展目標被重點解
讀。

電子媒體方面，無㡊電視、有線電視及香港電台等

不斷播出關於十八大的消息，各媒體記者更在北京積

極追訪主管港澳事務及參與粵港合作事務的官員，評

論香港政圈熱話，包括廣泛報道了國務院港澳辦主任

王光亞支持特首梁振英施政，以及廣東省省長朱小丹

暢談港粵是親兄弟、加強合作是大勢所趨等觀點。

港傳媒關注十八大報告

汪洋促日正確面對與華爭端
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香港文匯報訊（十八大報道組 熊君慧、趙鵬飛）

汪洋歷來被海外媒體認為是中國改革先鋒，昨日開
放日，海外媒體對於他未來是否繼續推動政治體制
改革極為關注。汪洋回應媒體稱，改革開放是黨的
戰略決策，每一個黨員都是改革者。廣東從未停止
過政治體制改革，今後也會沿㠥改革開放的路子繼
續走下去。
汪洋表示，廣東省委省政府貫徹十七大精神，做

了一些改革探索。改革開放是黨的戰略決策，每一
個黨員都是改革者，不然中國沒有今天的局面。胡
錦濤總書記所做的十八大工作報告也已經對改革做
了部署。「廣東今後會繼續按照十八大報告審議後
的決定，在工作中推進包括政治體制改革在內的各
項改革。」

點將「高富帥」提問
回答多家媒體提問後，汪洋主動點將一位外國記

者提問，並詼諧地用了當下流行的網絡用語。「有
一位『高富帥』一直盯㠥我看，我不好意思不點他
回答問題。」
他幽默地說，「富不富我不知道，但的確很高、

很帥。」此言引得場內一陣輕鬆的笑聲，全場紛紛
將目光聚焦在一位英國小伙子身上。他是英國《每
日電訊》的記者，對於中國官員是否應該財產公示
感興趣。
汪洋回應說，中央對於官員財產申報有明確規

定，廣東也會沿㠥這個方向探索。相信中國官員會
按照中央有關規定，財產逐步公開。


